
香港文匯報訊（實習記者　馮瀚
林）為慶祝香港回歸祖國15周年，7
月1日晚上8時，維港上空將有煙花
匯演，警方屆時會在維港兩岸實施
封路措施，下午6時起封閉尖沙咀的
廣東道、彌敦道、梳士巴利道一
帶，亦會陸續封閉灣仔北部龍和道
和港灣道一帶。警方表示，是次封
路措施會有155條巴士線和32條小巴
線受影響。
為管制人流，警方會在維港兩岸

實施封路措施，尖沙咀方面，警方
會於下午6時起封閉廣東道、彌敦
道、漆咸道南等。下午8時，警方會
封閉匯民道、加連威老道等；下午6
時30分起，警方會封閉灣仔北部，

港灣道、夏愨道等會被封閉，東區
走廊西行線亦會封閉。
封路期間，尖沙咀方面會有50條

巴士線及7條小巴線受到影響；港島
北則有105條巴士線和25條小巴線受
到影響。警方港島總區交通部高級
警司陳鳳侯和西九龍總區交通部執
行及管制組警司梁世九表示，屆時
中區、灣仔和銅鑼灣，以至尖沙咀
及紅磡等地方，交通會相當擠塞，
市民前往觀賞煙花時應盡量使用公
共交通工具，而駕車人士亦要留意
電台廣播。

胡錦濤訪港 首設遞信區
在國家主席胡錦濤訪港期間，警

方會於有關活動的場外設置公眾活
動區，更首次設置遞信區，讓請願
人士以5人至10人的小組形式輪流遞
交請願信。警方亦已批准有關團體
於7月1日的遊行申請，並開放軒尼
詩道西行全線給遊行人士，有需要
時亦會開放東行線。為疏導人潮，
警方亦會開放5條路線疏導遊行人士
離開新政府總部。
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為港人送來草原風情 樂隊曾為中美元首演奏
內蒙古歌舞團慶回歸獻演

外媒利誘港駐軍 哨兵堅拒

200漁船巡維港慶回歸

駐港部隊裝備更新戰力升

陳佐洱憶述中英談判 回憶錄今秋面世

鄭耀棠指出，慶委會自去年底開始，已

構思回歸紀念日的表演節目。機緣巧

合下，鄭耀棠欣賞到蒙古歌舞表演，隨即籌

備邀約事宜，「北京召開人大會議時，我向

李團長(李鎮西)提出表演邀請，對方不僅一口

答應，更說不會收取任何費用，到香港後亦

不想用我們一分錢，我十分感謝他」。

棠哥組團赴包頭市賞歌舞
鄭耀棠表示，慶委會其後更組團到內蒙古

包頭市欣賞表演，大家也讚不絕口，「不單

止他們的民族服裝很好看，藝術水平亦相當

高，令人有很強烈的民族感覺，真真正正體

驗到民族的草原情」。他又指出，不少港人連

內蒙古及蒙古國都分不清，更遑論了解其民

風，期望藉表演，令港人加深認識。

李鎮西指出，香港回歸祖國15周年紀念，

不僅是香港人的事情，內地人民亦很高興，

更是「華人世界的大事情」。他指出，藝術團

的成員包含了近10個不同民族的人，絕大部

分都是包商銀行的員工，但不乏當地有名氣

的歌手，且大部分都是地道的蒙古人，「草

原的生活離不開歌、舞及酒，藝術團成員都

懷㠥喜悅的心情來港，期望向香港市民獻上

草原的歌舞」。

藝術團暫定在大匯演上表演6個節目，當中

包括由一個曾為國家主席胡錦濤及美國總統

奧巴馬獻唱的「額爾古納」5人樂隊，高歌一

曲《鴻雁》。李鎮西指出，《鴻雁》曲詞優

雅，是一首典型的草原歌。

此外，年逾70歲，有長調歌王之稱的拉蘇

榮，亦會獻唱一首《贊歌》。除了回歸紀念日

的大匯演，藝術團將於今、明兩晚分別於灣

仔伊利沙伯體育館及屯門大會堂的文藝晚會

上，率先向市民獻上表演。

香港文匯報訊（記者　聶曉輝）香港

回歸祖國15周年，社會各界已籌備一

系列慶祝活動，與眾同樂。香港各界慶

典委員會更特地從內蒙古請來逾百人的

包商銀行藝術團，於回歸紀念日舉行的

「新起點，齊向前」慶回歸15周年大匯

演上，表演蒙古民族歌舞，向港人獻上

一份「草原情」。各界慶典委員會執行

主席鄭耀棠指出，大部分港人對內蒙古

的民風及地理位置都不太了解，期望藉

是次表演，讓市民加深認識。包商銀行

藝術團團長李鎮西形容，香港回歸15

周年紀念是「華人世界的大事情」，對

有機會來港表演感到十分榮幸。

香港文匯報訊 正值香港回歸15周年之際，曾

任中英聯絡小組中方代表的前港澳辦常務副主任

陳佐洱在接受鳳凰衛視訪問時表示，香港回歸這

15年裡，可說是風浪不斷，「但這並沒有什麼奇

怪的，一切都符合歷史發展的規律」，並強調大

家應該珍惜香港當前這個來之不易的好局面，珍

惜香港700萬同胞在祖國關懷支持下創造出的繁

榮穩定，要堅持把「一國兩制」的偉大理論和實

踐不斷地貫徹落實，不斷地發展豐富。

陳佐洱在訪問中透露，自己正在撰寫新書

《交接香港——親歷中英談判最後1208天》，其中

會披露自己當年在中英談判中親歷的一些鮮為

人知的細節，預計可於今年秋季面世。

他在訪問中率先披露該書部分內容，包括上世

紀90年代初，港英政府計劃花費1,247億至2,000

億元，推出「玫瑰園計劃」，即機場與港口發展

策略。由於計劃幾乎耗費港府當時所有的財政儲

備，更需要大規模舉債，令特區政府的財政儲備

只剩下50億港幣。這樣做，英方在「走人」之

後，留給香港只能是一個窮殼子、爛攤子。最

初，英方拒絕中方介入香港新機場建設。中方隨

即表示，如果英方選擇拋開中方「單幹」，那麼

整個工程的支付以及相關債務，1997年回歸之後

中華人民共和國的香港特別行政區概不負責。這

一明確表態讓英國人重新回到談判桌前。

簽署機場備忘錄贏經濟戰
1991年9月，中英兩國政府首腦簽署了關於香

港新機場建設及有關問題的諒解備忘錄。港英

政府修訂了新機場的建設計劃，英方承諾，將

最初預留給特區政府的50億財政儲備，提高到

250億港幣。正是因為中方打贏了這場「經濟

戰」，才為特區政府攢下了足夠厚實的「家底」，

在1998年的金融危機中得以全身而退。

駐港先頭部隊定509人有含意
除了「經濟戰」，回歸前中英雙方關於交接談

判的重中之重就是防務交接，鮮為人知的是，

當時駐港先頭部隊定下的人數底線是500人，在

最後一次談判時，陳佐洱心裡突然冒出了「509」

這個數字，指9這個數字在中國有㠥很濃厚的文

化內涵，中英雙方關於香港回歸的談判歷時長

久，多有波折，終於走到了瓜熟蒂落之日，香

港回歸在即，頗有些「九九歸一」之感。陳佐

洱當時只是想，自己先提一個數字出來，最終

或許還有改變，但最終駐港先頭部隊的人數，

就此被定為了509人。

在訪問中，陳佐洱談及港人尤為關心的特首

「普選」問題時表示，《基本法》裡早已有明確

規定，無論是行政長官選舉還是立法會選舉，

將來都要達至普選產生的目標。香港回歸後這15

年來已經在循序漸進地朝㠥這個目標前進，需

要時間和必經的過程。「英國完成他的那個立

法機構的普選是用了200多年的時間。」

被問及最想對香港說的一句話是甚麼時，陳

佐洱說就是「香港你好」，這個「好」既是思

念，也是信念，「香港回歸15年了，『一國兩制』

在不斷地深入人心，香港保持了它的繁榮穩

定」，而香港現在的發展形勢好，明天則會更

好。

香港文匯報訊（記者 曹晨）為慶
祝香港回歸15周年，香港漁民團體
聯會於7月1日上午，舉行「漁龍飛
躍慶回歸」巡遊匯演。
聯會號召逾200艘漁船，由青洲

灣啟航，巡遊至維多利亞港，屆時
將分為「海上飛龍耀維港」及「五
色匯聚彩虹船」兩部分，分別由16
艘大型漁船裝飾成一條龍形的「海

上飛龍」，及184艘掛有彩色旗幟的
漁船參與，浩浩蕩蕩，展示香港漁
民的傳統特色。

張肖鷹主持點睛儀式
漁民團體聯會昨日於鴨㟓洲港燈

卸載碼頭舉行點睛儀式，中聯辦新
界工作部副部長張肖鷹為龍頭點
睛，祈禱活動一帆風順。

■張肖鷹

（左）為龍

首點睛。

團體供圖

■鄭耀棠(右二)期望藉表演讓市民加深認識內蒙古。 香港文匯報記者彭子文 攝

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）香港即將迎來
回歸15周年紀念日，解放軍進駐香港也將滿15年。國防
部發言人耿雁生昨日在京表示，15年來，駐港部隊始終
把戰備訓練擺在中心位置，開展海空巡邏執勤，組織和
參與諸軍兵種聯合演練，圓滿完成了聯合搜救、協同反
恐等聯合訓練科目，為保衛香港的和平繁榮作出了重要
貢獻。他還表示，駐港部隊武器裝備不斷更新，戰鬥力
得到提升。

耿雁生：戰備訓練擺首位
耿雁生說，駐港部隊堅持依法駐軍、依法治軍，在戰

備訓練、部隊輪換和日常工作中嚴格遵守駐軍法和香港
的法律法規。駐軍踴躍參加植樹、無償獻血等社會公益
活動，數十次組織營區開放，舉行青少年軍事夏令營，
參加慰老愛幼活動，增進了香港同胞與駐軍之間的相互

交流。
耿雁生表示，香港特區政府、社會各界和香港市民對

駐軍各項工作給予大力支持，關心愛護駐港部隊官兵，
為部隊有效履行防務提供了積極幫助，體現了香港市民
對人民解放軍的深情厚誼。駐港部隊今後將繼續組織營
區開放，舉行青少年軍事夏令營，為香港同胞更多地接
觸和了解人民解放軍提供機會。

將裝備056型導彈護衛艦
關於駐港部隊的裝備，耿雁生表示，駐港部隊進入香

港以來，武器裝備不斷更新，通過滾動調整，戰鬥力得
到提升。下一步，駐軍的武器裝備將根據香港防務的需
求以及解放軍武器裝備發展情況，按照軍隊換裝計劃，
適時進行更新。據了解，056型護衛艦已經列入駐港部
隊換裝計劃。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在香港回歸15周年前
夕，昨日出版的《解放軍報》以頭版刊登了解放軍駐港
部隊的點滴「小故事」，反映駐港部隊15年來堅持依法
駐軍、依法履行防務、依法從嚴管理部隊，讓知法守法
意識融入官兵血脈。
報道說，在今年五一香港軍營開放日，一名外國人在

接受安檢時，故意將一張千元港紙幣夾在證件裡遞給哨
兵。「先生，我需要檢查的是你的證件，而不是錢，謝
謝！」哨兵驗完證件後，毫不猶豫將錢退還。此時，這
名外國人表明身份是某媒體記者，此舉是想試探駐港部
隊官兵是否能夠經得起誘惑。「15年來，身處複雜環境
的駐港部隊官兵，妥善處理此類問題已成平常，他們在
與境外媒體、各國駐港機構、香港各社會團體接觸交往
中，始終堅守本色，無一人違反紀律。」
「駐港無小事，事事守法紀。」因此，駐軍以《基本

法》《駐軍法》等法律法規為依據，先後制定完善了53
個規範性文件，為各項工作的規範化、制度化提供了基
本依據，而駐軍開展各項工作，及處理與特區政府的各
種事務，都要做到事先進行法律諮詢，嚴格遵守香港的
法律法規、尊重香港市民生活習慣。

張仕波：駐軍15年交出合格答卷
「雄關漫道真如鐵，而今邁步從頭越」。駐港部隊司

令員張仕波動情地說：「15年來，駐港部隊不斷夯實高
舉旗幟、聽黨指揮、履行使命的思想政治基礎，堅決聽
從黨中央、中央軍委指揮，堅決貫徹執行黨的路線方針
政策，堅決服從和服務於黨和國家工作大局，當『一國
兩制』方針的堅定擁護者、捍衛者和模範實踐者，為維
護香港的繁榮穩定作出了積極貢獻，向祖國和人民交上
了一份合格答卷。」

周日煙花封路 影響155巴士線

■警方搜查組在金紫荊廣場及會展

安檢。 香港文匯報記者彭子文 攝


